
Compte rendu de l’inter quartier

 7 juin 2025

Lieu de la rencontre : les ateliers du jardin, pôle Max Jacob

Horaires : 10h-12h30

Nombre de personnes présentes : 34

Nombre de personnes excusées : 27

Déroulement de la rencontre

1 - Retour sur les ateliers du Schéma Directeur des Eclairages Publics (SDAL), par 
Paul Cancel

Voir document joint au compte rendu

2 - Forum ouvert

Le forum ouvert est une méthode d’animation créée par Harisson Owen, organisateur de séminaires 
pour consultants, aux Etats-Unis dans les années 80. 

La légende raconte qu’un des participants du séminaire lui a rapporté que tout s’était très bien passé 
comme d’habitude, néanmoins il avait beaucoup plus appris durant les temps de pause-café que les 
temps de conférence. C’est ainsi qu’Harisson a repensé les séminaires sous la forme de grande 
pause-café à la journée : ainsi est né le format du forum ouvert que je vous propose de découvrir ce 
matin.

Plus précisément le forum ouvert est un format collaboratif : puisque ce sont les participants qui 
proposent et animent des sujets et que l’objectif est de partager et enrichir des réflexions avec tous 
les participants présents.

L’intention en utilisant ce format pour les conseils de quartier :

Comme sur chaque rencontre inter quartier, l’idée est de faire lien ; est de pouvoir présenter plus en 
détails les projets que vous travaillez dans chaque conseil de quartier et profiter des différentes 
personnes présentes ici, ce matin, pour partager et enrichir chacun d’entre eux. Pour les projets 
passés, l’idée est de pouvoir partager les retours d’expériences.

L’objectif a moyen long terme est de vous préparer à présenter vos projets. Vous le savez, nous avons 
le souhait de vous outiller le mieux possible pour vous autonomiser dans votre méthodologie de 
projet. A travers cet outil, l’idée est de vous préparer à présenter vos projets par le futur à divers 
acteurs, partenaires, élus, services etc. Il faut trouver les bons arguments, le fil rouge à votre 
présentation etc. 

Plus concrètement dans son organisation : 



Vous avez dans le hall d’entrée : la place du marché. Sur celle-ci, 7 sujets proposés. Vous ne pourrez 
pas tous les aborder ! À vous de choisir les 2 qui vous intéressent et vous intriguent le plus car la 
matinée se déroulera en deux temps.

Rendez-vous ensuite sur les espaces dédiés à ce sujet. Sur chacun de ces espaces, un binôme est 
présent pour présenter le projet et rapporter les échanges du groupe. 

Ce matin nous aurons deux sessions de 20 minutes.

Chaque session se déroule en 2 temps : 

1. La présentation par le binome (motus et bouche cousue à ce moment-là) et les échanges avec les 
participants. Je vous invite à noter les questions, remarques, propositions etc. pour le second temps.

2. Lorsqu’ils ont fini leur présentation, les participants peuvent poser les questions qu’ils souhaitent 
ou faire des propositions pour enrichir le projet. Le rapporteur les notes sur un paperboard. 



1. 

2. 

3. 

4. 

5. 

 

Dernièrement : pour qu’un forum ouvert se déroule bien, il faut qu’il respecte 5 principes :

 « Les personnes présentes sont les bonnes personnes » aucun participant n’est inutile, 
chacun a des choses à apporter au débat.
« Ça commence quand ça commence » ce sont les participants qui rythment la rencontre 
et décident de commencer une session, débuter le débat et les échanges avec les participants
 « Quand c’est fini, c’est fini » à l’inverse, les organisateurs s’engagent à respecter le temps 
pour chaque session et l’horaire de fin prévue.
 « Ce qui arrive est ce qui devait arriver » les organisateurs n’interviennent au cours du 
débat, de la session, et laissent librement les participants aller vers les directions qu’ils ou elles 
souhaitent.
 Principe « de mobilité » ou « loi des deux pieds » : si vous ne souhaitez pas participer à 
l’un de ces sujets, vous êtes libre de prendre un café 

3 - Synthèse collective des ateliers menés en forum ouvert

Voir annexes - tableaux reports des paperboards utilisés lors du forum ouvert

4 - Informations

 Dates des prochaines plénières : 

•Conseil de quartier Centre-ville : jeudi 3 juillet; jeudi 2 octobre

•Conseil de quartier de Penhars : mardi 16 septembre

•Conseil de quartier de Kerfeunteun : mardi 23 septembre

•Conseil de quartier d’Ergué-Armel : jeudi 25 septembre

Forum des associations : Samedi 6 septembre
Information : article Conseils de quartier dans le Mag’ de Sept/Oct 2025

 

Annexes (tableaux reports des paperboards de l’inter quartier)



Projet : cabane à dons (Kerfeunteun)

Comment le conseil de quartier a soutenu le souhait des riverains, de reconstruire l’armoire à 
dons incendiée ?

Eléments/ pistes de réflexion et propositions

Projet à étendre à toute la ville
Participation des utilisateurs

Eléments à clarifier/ à affiner

 

Projet : rénovation énergétique (Kerfeunteun)

Comment créer une dynamique collective et citoyenne encourageant la rénovations énergétiques 
des maisons du quartier ?

Eléments/ pistes de réflexion et propositions

Trouver les artisans compétents en isolation (il y en a peu)
Choix des matériaux isolants

Retour d’expérience des habitants

Eléments à clarifier/ à affiner



Projet : espace intergénérationnel (Penhars)

Comment le mobilier urbain peut permettre de créer un lien intergénérationnel 

dans un quartier ?

Eléments/ pistes de réflexion et propositions

Table de ping-pong
Table d’échec

Tables en rondins
Terrain de pétanque/ de foot

Zone sablée
Table de pique-nique inclusives (banc avec une place libre)

Créer de l’événementiel
Impliquer les associations

Eléments à clarifier/ à affiner

Normes (disponibilité de l’agent technique)

Notes Isabelle : 

Je présente l'idée que d'installer un but de foot pour les enfants, d'aménager un espace sablé plat pour pouvoir jouer 

à la pétanque et installer un banc et une table de pique nique, peut créer du lien entre les habitants du quartier et les 

résidents de la maison de retraite située plus haut dans la rue.  Cet espace serait dédié à être utilisé par tous pour 

organiser des goûters et des jeux. Les enfants se sont déjà approprié les lieux et les personnes âgées pourraient venir 

y passer un moment et y trouver du plaisir à voir les enfants jouer.  Les personnes présentes sont intéressées et 

proposent l'idée de tables adaptées aux fauteuils roulants comme sur les bords de l'Aulne à Châteaulin. Ils émettent 

aussi le fait que la ville peut mettre des bancs taillés dans des troncs d'arbre.  Je précise aussi que ce projet peut être 

proposé dans d'autres lieux à Quimper comme à Keradennec à côté de la maison de retraite.  Une personne me dit 

qu'il y a déjà des tables de pique nique et que fût un temps il y avait un terrain de foot, mais qu'il est en friche 

actuellement. 

 Bilan des échanges : positifs

 L'idée générale du projet semble plaire et peut être transmise aux autres Conseil de Quartier si un espace similaire 

peut être aussi aménagé.  



Projet : construire un avis collectif dans la cadre d’une concertation citoyenne - 
exemple de la place Saint-François (Centre-ville)

Comment le conseil de quartier s’est organisé pour porter un point de vue collectif et partagé lors 
des ateliers de concertation sur l’avenir de la place St-François ?

Eléments/ pistes de réflexion et propositions

Mieux définir le rôle des représentants de quartier dans les commissions extra-municipales
Quel lien entre conseil de quartier et ses représentants à la commission : quelle circulation de 

l’info ? (groupe WhatsApp...)
Les représentants (désignation sans candidat) sont-ils contents d’être là ?

Eléments à clarifier/ à affiner

Mieux identifier les difficultés
Est-on sûr que ce bâtiment va être conservé ? 

Note atelier : penser à un point d’eau potable

Projet : boutur’âge (Kerfeunteun)

Comment calquer une initiative solidaire nantaise sur le territoire de Quimper ?

Eléments/ pistes de réflexion et propositions

Solidarité entre voisins, entre générations
Si jardin extérieur du quartier de Kerfeunteun : quelle structure porteuse ?

Collaboration entre jardins partagés/ familiaux
Il faudrait un animateur

Eléments à clarifier/ à affiner

Projet trop cadré/ borné, trop de freins
Mais PA (?) = personnes vulnérables



Projet : végétalisation (Centre-ville)

Comment végétaliser le centre-ville tout en rendant acteurs les habitants ?

Eléments/ pistes de réflexion et propositions

Une place ?
Locmaria : pourquoi arbres ? . Magnolia ?

+ fleurissement
Accès de Penvillers : rue de l’Espoir

cités : plus de végétalisation
Appel aux personnes âgées ou écoles pour l’entretien 

Tout nouveau mouvement : végétalisation automatique (fosses effectuées d’emblées)

Eléments à clarifier/ à affiner

Quid accord des propriétaires ?
Possibilité arbres fruitiers

Quid présence chats/ chiens errants ?
Quid plantation sur une maison

Cil
Combien de projets ? Moyens.

Projet : chemins d’Ergué-Armel - patrimoine et botanique

Comment valoriser le(s) patrimoine(s) d’Ergué-Armel ?

Eléments/ pistes de réflexion et propositions

Question d’accessibilité (handicap) partielle // VTT/ poussettes → score
Interactions boucles parcours Ville/ autres quartiers ?

Analyse de l’existant (patrimoine...)
Supports (papier, explication info, panneaux)

Arbres remarquables
Geocatching (motivation enfants) → application

Intergénération
Projet pédagogiques écoles/ partenariats

Eléments à clarifier/ à affiner

Quinquis : SilvalOdet / quinquis → Botanique
BZH vivante (sentier pédagogique)

VTT : association Bin de Ribin 25 €/ an (analyse existants)
Quimper footing loisirs


